УДК 327.323.31:94(4)

DOI: 10.37482/2687-1505-V176

СУЗДАЛЬЦЕВ Илья Алексеевич, кандидат исторических наук, учитель истории в школе № 1381 (Москва). Автор 20 научных публикаций* ORCID: https://orcid.org/0000-0001-5204-0117

ЧЛЕН ПРЕЗИДИУМА ИСПОЛКОМА КОМИНТЕРНА Э. РУДНЯНСКИЙ В РАБОТАХ ЗАРУБЕЖНЫХ ИСТОРИКОВ

В статье рассматривается биография венгерского коммуниста Эндре Руднянского – одного из лидеров Коминтерна в 1919–1921 годах, члена Президиума Исполнительного комитета Коммунистического интернационала. Информационная база данной статьи – публикации зарубежных историков (преимущественно венгерских): Д. Борсаньи (György Borsányi), Д. Милея (György Milei), Й. Антала (Józsa Antal), Т. Коштоланчи (Tibor Kosztolánczy), Э. Немешкери (Erika Nemeskéri), Л. Сипоса (Levente Sipos), Л. Тербе (Lajos Térbe), М. Местерхази (Miklós Mesterházi), П. Бруэ (Pierre Broué, Франция) и др., а также воспоминания современников Руднянского, главным образом соратников по партии М. Ракоши (Mátyás Rákosi) и Ш. Сереньи (Sándor Szerényi), на основании которых можно выявить профессиональные качества и некоторые особенности характера венгерского коммуниста. Новизна исследования заключается в том, что указанные материалы ранее не использовались в отечественных публикациях, хотя они являются достаточно ценными источниками, т. к. восполняют серьезные пробелы в биографии Руднянского. Рассматриваются основные этапы карьеры Руднянского: жизнь до начала Первой мировой войны; деятельность в Советской России после освобождения из плена, до основания Коминтерна; работа в Коминтерне; его исчезновение, нахождение в Румынии, а затем возвращение в СССР, арест, ссылка и освобождение, а также вопросы, связанные с этими событиями. Констатируется, что жизненный путь Руднянского по-прежнему остается одним из самых малоизученных среди биографий сотрудников Коминтерна, находившихся на руководящих постах.

Ключевые слова: Эндре Руднянский, Исполнительный комитет Коммунистического интернационала, Коммунистическая партия Венгрии, Бела Кун, Матьяш Ракоши, Н.И. Бухарин, I конгресс Коминтерна, II конгресс Коминтерна.

^{*}Адрес: 129346, Москва, ул. Коминтерна, д. 52; e-mail: ialoko90@mail.ru

Для цитирования: Суздальцев И.А. Член Президиума Исполкома Коминтерна Э. Руднянский в работах зарубежных историков // Вестн. Сев. (Арктич.) федер. ун-та. Сер.: Гуманит. и соц. науки. 2022. Т. 22, № 3. С. 15–22. DOI: 10.37482/2687-1505-V176

Изучение Коммунистического интернационала – международной организации, объединявшей коммунистические партии в 1919–1943 годах, в последние годы вышло на новый уровень: появилось достаточно большое количество исследований как в отечественной, так и в зарубежной историографии; начиная с 2019 года (100-летие с момента создания организации) был проведен ряд международных конференций, посвященных Коминтерну. Таким образом, актуальность работ о деятельности III Интернационала, по нашему мнению, не должна вызывать сомнения. Следовательно, не менее очевидна и актуальность исторических проблем, связанных с исследованием биографий лидеров Коминтерна, одним из которых в первые годы существования организации был венгерский коммунист Эндре Руднянский. Однако его фигура в отечественной историографии остается одной из самых малоизученных среди представителей руководящего состава III Интернационала.

До недавнего времени в трудах историков на русском языке была представлена лишь та часть биографии Руднянского, которая была связана с основанием Коминтерна и деятельностью Руднянского в этой организации до 1921 года. Он упоминался в работах А.И. Колпакиди и Д.П. Прохорова [1], А.Ю. Ватлина [2, с. 56, 59], И.А. Суздальцева [3, с. 47, 51, 62, 64, 73, 74], В. Хеделера [4, с. 16], а также в опубликованном А.В. Гусевым и Я.В. Леонтьевым очерке русско-французского коммуниста В. Сержа (настоящее имя – В.Л. Кибальчич): «...гладко выбритый, с суровыми голубыми глазами, посланник Советской Венгрии в России» [5, с. 96]. В газете «Невские Новости» приводится высказывание Руднянского по поводу стрельбы в «Клубе Куусинена» (массовое убийство, совершенное в Петрограде 31 августа 1920 года из-за противоречий между руководством финской компартии и частью рядовых членов): он считал причиной этой стрельбы начавшийся ранее «процесс гниения среди финляндских коммунистов» [6]. В 2019 году была опубликована статья А.А. Силкина, посвященная черногорскому коммунисту Вукашину Марковичу,

в котором описывается конфликт Н.И. Бухарина и Э. Руднянского с Марковичем, произошедший в 1920 году на одном из митингов. Причинами конфликта, по мнению Марковича, были клевета в отношении него со стороны Бухарина, попытка не допустить его участия в митинге, а также заявление о том, что он издевается «над трупами Розы Люксембург и Карла Либкнехта» [7, с. 68]. Действия Руднянского Маркович описывает так: «...Бухарин стал меня порочить перед членами ЦК III Интернационала... и тут же настроил против меня т. Руднянского, указывая на меня пальцем с повышенным тоном: "Вот еще с кем имеете дело". Тогда т. Руднянский, стиснув деревянную палку свою правой рукой, стиснул зубы, вытаращил глаза, поднял руку с палкой и, приняв угрожающую позу, громко крикнул: "Я вас изобью, вы сумасшедший человек"» [7, с. 68–69].

Нам удалось несколько восполнить этот ограниченный перечень данных о венгерском коммунисте посредством изучения его личного дела, находящегося в Российском государственном архиве социально-политической истории (РГАСПИ). Как выяснилось, после пропажи в 1921 году Руднянский в 1924 году появился в берлинском полпредстве СССР, где заявил, что раскаивается в своих ошибках и дезертирстве и очень бы хотел поехать в Советский Союз. По возвращении в СССР Руднянский был арестован, затем дважды судим – в 1928 и 1936 годах. В марте 1939 года он был освобожден из мест заключения. Проживал в Кокчетавской области. Умер 3 апреля 1943 года. Решением Президиума Московского городского суда от 24 сентября 1966 года и решением Президиума Верховного суда Карельской АССР от 24 сентября 1966 года реабилитирован посмертно [8, с. 69–70].

В связи с достаточно скудной информацией о Руднянском на русском языке, мы обратились к работам иностранных исследователей. Как выяснилось, в работах главным образом венгерских историков личность Руднянского представлена гораздо более подробно, причем некоторые труды опубликованы несколько десятков лет назад, однако в отечественной историографии они не вызвали значительного интереса.

В книге, посвященной сотруднику Коминтерна Беле Куну, выпущенной еще в 1979 году, венгерский историк Д. Борсаньи (György Borsányi) пишет, что Руднянский родился в интеллигентной семье: его отец был редактором в газете, а также писал стихи, мать была актрисой театра [9, с. 54]. По данным Д. Милея (György Milei), Руднянский получил юридическое образование, но стал работать корреспондентом [10, с. 115]. Й. Антал (Józsa Antal), изучавший Первую мировую войну, отмечает, что вскоре послепризываврегулярную армию будущий функционер Коминтерна попал в плен (по данным Т. Коштоланчи (Tibor Kosztolánczy) и Э. Немешкери (Erika Nemeskéri), в ноябре 1916 года [11, с. 805]) и находился в лагере для военнопленных в г. Серпухове [12, с. 229]. За время плена Руднянский выучил русский язык [12, с. 229] и в 1918 году, очевидно, уже сотрудничая с большевиками, вступил в созданную ими Федерацию иностранных групп РКП(б), включившую в себя венгерскую, немецкую, чехословацкую, югославянскую, а позднее - французскую, итальянскую и англо-американскую группы [3, c. 37].

Вместе с Б. Куном Руднянский работал в редакции газеты «Социальная революция», выходившей на венгерском языке. Также при их непосредственном участии под руководством Н.Г. Маркина были опубликованы 7 выпусков «Сборника секретных документов из Архива бывшего Министерства иностранных дел» [13, с. 53]. 21 февраля 1918 года Руднянский выступил на митинге военнопленных в Петербурге, который, согласно публикации в газете «Правда», был созван по причине протеста военнопленных «против нашествия германо-австрийского империализма на территорию Советской России, в частности на красный Петроград» [14, с. 53]. После переноса столицы в Москву редакция газеты «Социальная революция» также разместилась в новой столице – в гостинице «Дрезден».

В статье Л. Сипоса (Levente Sipos) присутствует описание Руднянского современником Палом Сабо: «...165–170 см ростом, достаточно толстый, когда говорил, не смотрел в глазах

человека, его нравоучительный тон был похож на тон учителя, отчитывавшего провинившегося ученика. Он был хорошим мальчиком с большими амбициями и был явно счастлив, когда Бела Кун приехал в Петроград и однажды помог ему снять пальто» [15, с. 181]. Сипос называет Руднянского и Куна «левыми коммунистами» и считает, что они не понимали особенностей национального и других вопросов, за что подверглись критике в статье В.И. Ленина «Детская болезнь "левизны" в коммунизме». К тому же, по мнению Сипоса, Руднянский практически не участвовал в политических дебатах и теоретически был подготовлен слабо. Например, на II конгрессе Коминтерна он не сделал ни одного крупного доклада [15, с. 184, 197]. Венгерский коммунист М. Ракоши (Mátyás Rákosi) характеризует Руднянского так: «Руднянский, насколько я могу судить, до войны не участвовал в рабочем движении, но был умным сельским журналистом, который приобрел минимум знаний, необходимых для работы, а также достаточно хорошо выучил русский язык» [16, с. 526].

Во время работы в редакции газеты Руднянский, по мнению французского историка П. Бруэ (Pierre Broué), тесно сблизился с одним из лидеров РКП(б) Н.И. Бухариным – на тот момент главным редактором «Правды». Причем настолько близко, что женился на сестре Бухарина [17, с. 1077]. Подтверждения данной информации найти не удалось, однако на близкие отношения Руднянского с Бухариным указывает и А.А. Силкин (см. выше). С мая по октябрь 1918 года Руднянский был преподавателем агитаторских курсов, созданных при ЦК РКП(б) в т. ч. для венгров, после чего часть подготовленных там коммунистов была отправлена для агитации в Будапешт, Прагу, Вену, Белград и другие города [18, с. 6].

Руднянский активно занимался переводом работ лидеров РКП(б) на венгерский язык. Среди переведенных им публикаций значатся труды В.И. Ленина, Н.И. Бухарина, Г.Е. Зиновьева и Л.Б. Каменева, Л.Н. Крицмана, В.П. Милютина, манифест ІІ конгресса Коминтерна «Капиталистический мир и Коммунистический интернационал», Конституция РСФСР и др.

Также Руднянский опубликовал ряд собственных работ: «Совет предателя и совет рабочих» (Rudnyánszky E. Arulók tanácsai és munkástanácsok. Moszkva: OK(b)P Magy. Csoportja, 1918), «Наша партия» (Rudnyánszky E. A mi pártunk. Moszkva: OKP Magy. Agit. Oszt. Közp. Irodája, 1920), «Что нам нужно на польском фронте?» (Rudnyánszky E. Mit akarsz a lengyel fronton? (Vörös izenet a Horthy-katonáknak). Moszkva: OKP Magy. Osztályai Közp. Irodája, «Политические партии Венгрии» (Rudnyánszky E. Politikai pártok Magyarországon. Moszkva: OK(b)P Magy. Csoportja, 1919), «Тибор Самуэли» (Rudnyánszky E. Szamuely Tibor. Moszkva: OKP Magy. Csoportja, 1920), «Экономическая ситуация в Венгрии» (Rudnyánszky E. Tanácsmagyarország gazdasági helyzete. Kiev: Ukrajnai Kommunista (bolsevik) Párt Magyar Csoportja, 1919) [19, c. 443–459].

Венгерская коммунистическая партия была создана из венгерской группы при Федерации иностранных групп РКП(б) 4 ноября 1918 года. При непосредственном участии Руднянского продолжалась отправка венгров за границу, в т. ч. лидеров партии Б. Куна и Т. Самуэли в Германию и Швейцарию соответственно. 20 ноября в Будапеште при участии Куна произошло повторное провозглашение созданной партии. После возвращения в Венгрию 3 января 1919 года Т. Самуэли организовал марш по улицам Будапешта с требованиями свержения капитализма. Партия стремительно набирала популярность в армии и созданных солдатских советах [20, с. 316–318, 323]. Руднянский в это время по-прежнему находился в Советской России и не принимал участия в данных событиях.

Деятельность Руднянского в Коминтерне в 1919–1921 годах достаточно известна: он был делегатом первых двух конгрессов, выступал на I конгрессе с докладом от компартии Венгрии [21, с. 35–37], высказывал предложение о конституировании III Интернационала [22, с. 118], участвовал в прениях [23, с. 128], был избран в состав Исполнительного комитета Коминтерна (ИККИ) и стал одним из четырех членов Малого Бюро ИККИ, созданного в июле 1919 года.

Руднянский, безусловно, был лоялен к большевистскому руководству Коминтерна: централизация этой организации, начавшаяся вскоре после I конгресса, подразумевала сосредоточение власти в руках незначительного по составу исполнительного органа – деятелей, либо находящихся на высоких постах в РКП(б), либо готовых действовать по их указаниям. После ІІ конгресса Коминтерна Малое Бюро ИККИ, членом которого по-прежнему являлся Руднянский, получило право самостоятельно назначать полномочных представителей Коминтерна в зарубежные компартии [3, с. 62, 73], что говорит как о расширении полномочий этого органа, так и о доверии к Руднянскому со стороны лидеров III Интернационала и его достаточно высоком положении в нем.

Руднянский на I конгрессе выступал за немедленное создание Коммунистического интернационала, подчеркивал необходимость борьбы за диктатуру пролетариата в международном масштабе [22, с. 118], предсказывал, что вскоре «коммунизм в Венгрии сыграет решающую роль» [21, с. 37]. Отчасти он был прав: 21 марта 1919 года в Венгрии была установлена советская республика, в которой соратник Руднянского Б. Кун стал комиссаром иностранных дел. Однако уже 6 августа республика пала под натиском румынской армии, коммунистическая партия вынуждена была перейти на нелегальное положение, обосновавшись в Австрии.

В итоге в период между I и II конгрессами, когда большевики пришли к выводу о необходимости временного отступления и его обоснования, а тактика Коминтерна стала видоизменяться, появилась публикация В.И. Ленина «Детская болезнь "левизны" в коммунизме», направленная на критику «революционного нетерпения», которое было свойственно и Руднянскому. Возможно, именно поэтому на II конгрессе Руднянский, не отказавшийся от своих взглядов, уже не выступал, однако пока сохранял свой высокий пост в руководстве Коминтерна.

В начале 1921 года Руднянский и Кун, находившиеся в Москве, опубликовали в «Красной газете» статьи, в которых констатировали

медленный темп развития венгерского революционного движения, главным образом из-за ошибок руководства партии, находящегося в Вене; в итоге Центральный комитет Коммунистической партии Венгрии (ЦК КПВ) обратился в Коминтерн с меморандумом, что положило начало длительному периоду фракционных противоречий. Группа Руднянского и Куна придерживалась так называемой теории наступления, настаивая на продолжении вооруженных восстаний, наиболее известным из которых стала «мартовская акция» 1921 года в Германии. Хотя III конгресс Коминтерна и осудил эту платформу, в новом ЦК КПВ сторонники Куна получили большинство – 4 против 3 [24, с. 130–132]. Только к 1925 году противоречия удалось локализовать, состоявшийся в этом году в Вене I съезд вновь созданной КПВ подвел итоги работы по организации нелегальной централизованной партии и осудил фракционную борьбу.

Считается, что позиции Руднянского ослабли летом 1921 года. К этому времени большинство военнопленных коммунистов вернулось домой, соответственно, практически не осталось читателей газеты на венгерском языке, последний номер которой вышел 8 октября. Дальше, согласно данным Л. Сипоса, Руднянский выехал в Берлин, в конце октября прибыл в Вену, где все еще находился центральный аппарат КПВ, в начале года решительно критикуемый Руднянским. Однако затем Руднянский отказался возвращаться в Москву, даже несмотря на личное приглашение руководителя Коминтерна Г.Е. Зиновьева, объясняя это расхождением как с позицией руководства КПВ, так и с тактикой Коммунистического интернационала. Версия о том, что Руднянский присвоил достаточно крупную сумму, выдвинутая Белой Куном, частично доказывается тем, что, переехав затем в Тимишоару (Румыния), Руднянский открыл там магазин часов и ювелирных украшений [15, с. 203]. Но это, пожалуй, единственное свидетельство, так или иначе подтверждающее данный факт; например, в его личном деле, находящемся в РГАСПИ, подобная информация отсутствует.

Про годы нахождения Руднянского в Румынии практически ничего не известно. Если верить воспоминаниям Ш. Сереньи (Sándor Szerényi), который встретил Руднянского в одном из трудовых лагерей СССР, последний рассказал ему о том, что в Румынии он собирал конфиденциальную информацию для Коминтерна и Советского правительства, на что и получил крупную денежную сумму. В 1926 году он вернулся в Москву, т. к. должен был получить новое назначение [25, с. 53–57]. Вероятнее всего, эта информация не является достоверной, т. к. она контрастирует с данными личного дела, где указано, что Руднянский изначально прибыл в берлинское полпредство СССР, чтобы признаться в факте дезертирства [3, с. 70]. 30 июня 1926 года он был арестован, 24 марта 1928 года осужден коллегией Объединенного государственного политического управления сроком на 10 лет и отправлен в Соловецкий лагерь особого назначения. Сереньи пишет, что встретил там Руднянского в 1934 году он содержался в маяке, который находился под отдельной охраной. В лагерь он практически не выходил, жил как отшельник [25, с. 54–55].

Согласно информации, представленной в статье Л. Сипоса, Руднянского приговаривали дополнительно к трем годам лишения свободы за антисоветскую агитацию, в итоге он был освобожден только в 1939 году, после чего был отправлен в Келлеровский район Кокчетавской области, где умер 3 апреля 1943 года [15, с. 205]. Эти данные, вероятнее всего, отражают реальное положение вещей, т. к. они находят подтверждение в его личном деле.

Таким образом, путем привлечения зарубежных исследований нам удалось установить ряд фактов, связанных с биографией Эндре Руднянского, ранее не нашедших отражение в отечественной историографии: его жизнь до Первой мировой войны, деятельность в Советской России после освобождения из плена, вопросы, связанные с исчезновением, а затем возвращением в СССР. Однако, несмотря на это, жизненный путь Руднянского попрежнему остается одним из самых малоизученных среди биографий сотрудников Коминтерна, находившихся на руководящих постах.

Список литературы

- 1. *Колпакиди А., Прохоров Д*. КГБ: приказано ликвидировать. Спецоперации советских спецслужб. 1918– 1941. М.: Яуза: Эксмо, 2004. 512 с. URL: https://coollib.com/b/427587-aleksandr-ivanovich-kolpakidi-kgb-prikazano- <u>likvidirovat-spetsoperatsii-sovetskih-spetssluzhb-1918-1_/read</u> (дата обращения: 22.12.2021).
- 2. Ватлин А.Ю. Коминтерн: Идеи, решения, судьбы. М.: Фонд первого Президента России Б.Н. Ельцина: РОССПЭН, 2009. 374 с.
- 3. Суздальцев И.А. Большевики и политика Коминтерна в 1919–1924 гг.: дис. ... канд. ист. наук. Мытищи, 2019. 206 c.
- 4. Хеделер В. Основатели Коммунистического Интернационала // Время Коминтерна: материалы междунар. науч. конф. к 100-летию Коммунист. Интернационала / Гос. публ. ист. б-ка России, ист. фак. МГУ им. М.В. Ломоносова; науч. ред.: О.С. Поршнева; сост.: Е.Н. Струкова, К.Б. Харитонов. М., 2020. С. 13–20.
- 5. «...С этого момента события развивались неотвратимо, вплоть до исчезновения Партии левых эсеров с политической сцены». Очерк Виктора Сержа «Казнь посла Германии графа Мирбаха (Москва, 6 июля 1918 г.)» / вступ. ст., подгот. текста к публ. и коммент. А.В. Гусева, Я.В. Леонтьева // Отечеств. архивы. 2018. № 2. С. 86—106.
- 6. Кто похоронен на Марсовом поле? Раскол финских коммунистов // Невские Новости. 2019. 6 апр. URL: https://nevnov.ru/642088-kto-pokhoronen-na-marsovom-pole-raskol-finskikh-kommunistov (дата обращения: 22.12.2021).
- 7. Силкин А.А. Вукашин Маркович как «зеркало русской революции» // Столетие двух эмиграций. 1919–2019: сб. ст. / редкол.: А.Ю. Тимофеев (отв. ред.), А.А. Силкин, В.С. Путятин, М. Живанович. М.: Ин-т славяноведения РАН; Белград: Информатика, 2019. С. 61–77. DOI: <u>10.31168/0433-6.3</u>
- 8. Суздальцев И. Роль I конгресса Коминтерна в судьбах его иностранных делегатов // Время Коминтерна: материалы междунар. науч. конф. к 100-летию Коммунист. Интернационала / Гос. публ. ист. б-ка России, ист. фак. МГУ им. М.В. Ломоносова; науч. ред.: О.С. Поршнева; сост.: Е.Н. Струкова, К.Б. Харитонов. М., 2020. С. 68–79.
 - 9. Borsányi G. Kun Béla. Politikai életrajz. Budapest: Kossuth Könyvkiadó, 1979. 425 p.
- 10. Milei G. A lenini eszmék magyarországi terjedésének kezdeteiről // Párttörténeti Közlemények. 1977. № 3.
- P. 107–156.

 11. Tessék színt vallani. Osvát Ernő szerkesztői levelezése / ed. by T. Kosztolánczy, E. Nemeskéri. Vol. 1. Budapest:
- 12. Antal J. Háború, hadifogság, forradalom: Magyar internacionalista hadifoglyok az 1917-es croszországi forradalmakban. Budapest: Akadémiai Kiadó, 1970. 470 p.
- 13. Antal J. Magyar vonatkozású források a szovjet levéltárakban, közgyűjtemé-nyekben // Világtörténet. 1988. Vol. 1.
- 14. № 39. Сообщение газеты «Правда» о митинге протеста военнопленных г. Петрограда против нарушения Германией перемирия. 21 февраля 1918 г. // Венгерские интернационалисты в Октябрьской революции и Гражданской войне в СССР: в 2 т. Т. 1. Возникновение и развитие революционного движения среди венгерских военнопленных в России: сб. док. / Ин-т марксизма-ленинизма при ЦК КПСС, Глав. арх. упр. при Совете Министров СССР, Ин-т воен. истории М-ва обороны СССР, Ин-т истории партии при ЦК ВСРП, Воен.-ист. ин-т и музей ВНА, Центр. арх. упр. ВНР. М.: Политиздат, 1968. С. 53-54.
- 15. Sipos L. Rudnyánszky Endre // Történészként a katedrán: Tanulmányok Nagy József 80. születésnapjára. Eger: Eszterházy Károly Főiskola Líceum Kiadó, 2009. P. 177–205. 16. *Rákosi M.* Visszaemlékezések 1892–1925. Budapest: Napvilág Kiadó, 2002. 976 p.

 - 17. Broué P. Histoire de l'Internationale communiste, 1919–1943. Paris: Fayard, 1997. 1120 p.
- 18. Kővágó L., Parti J. The International Socialist Federation of Hungary in 1919 // Acta Historica Academiae Scientiarum Hungaricae. 1979. Vol. 25, № 1/2. P. 1–26.
- 19. Terbe L. Šzovjet-Oroszországban megjelent magyar nyelvű könyvek, röpiratok (1917–1921) // Az Országos Széchényi Könyvtár Evkönyve. Budapest: Országos Széchényi Könyvtár, 1969. P. 442–459.
- 20. Zsuppán F.T. The Early Activities of the Hungarian Communist Party, 1918–19 // Slavon. East Eur. Rev. 1965. Vol. 43, № 101. P. 314–334.
- 21. Доклады партий: Руднянский (Венгрия) // Первый конгресс Коминтерна, март 1919 г. / под ред. Е. Корот-
- кого, Б. Куна и О. Пятницкого. М.: Парт. изд-во, 1933. С. 35–37. 22. Предложение Раковского, Грубера, Гримлунда и Руднянского о конституировании III Интернационала // Первый конгресс Коминтерна, март 1919 г. / под ред. Е. Короткого, Б. Куна и О. Пятницкого. М.: Парт. изд-во, 1933. C. 118–119.
- 23. Прения о конституировании III Интернационала: речь Руднянского // Первый конгресс Коминтерна, март 1919 г. / под ред. Е. Короткого, Б. Куна и О. Пятницкого. М.: Парт. изд-во, 1933. С. 128.

- 24. *Mesterházi M.* A messianizmus történetfilozófusa: Lukács György munkássága a húszas években. Budapest: MTA Filozófiai Intézet, 1987. 350 p.
 - 25. Szerényi S. Tizennégy év a Gulágon. Budapest: Kossuth, 2004. 119 p.

References

- 1. Kolpakidi A., Prokhorov D. *KGB: prikazano likvidirovat'. Spetsoperatsii sovetskikh spetssluzhb. 1918–1941* [KGB: Ordered to Liquidate. Special Operations of the Soviet Special Services. 1918–1941]. Moscow, 2004. 512 p. Available at: https://coollib.com/b/427587-aleksandr-ivanovich-kolpakidi-kgb-prikazano-likvidirovat-spetsoperatsii-sovetskih-spetssluzhb-1918-1 /read (accessed: 22 December 2021).
 - 2. Vatlin A.Yu. Komintern: Idei, resheniya, sud'by [The Comintern: Ideas, Decisions, Fates]. Moscow, 2009. 374 p.
- 3. Suzdal'tsev I.A. *Bol'sheviki i politika Kominterna v 1919–1924 gg*. [The Bolsheviks and Comintern Policy in 1919–1924: Diss.]. Mytishchi, 2019. 206 p.
- 4. Khedeler V. Osnovateli Kommunisticheskogo Internationala [Founders of the Communist International]. Porshneva O.S. (ed.). *Vremya Kominterna* [The Time of the Comintern]. Moscow, 2020, pp. 13–20.
- 5. Gusev A.V., Leont'ev Ya.V. "...S etogo momenta sobytiya razvivalis' neotvratimo, vplot' do ischeznoveniya Partii levykh eserov s politicheskoy stseny". Ocherk Viktora Serzha "Kazn' posla Germanii grafa Mirbakha (Moskva, 6 iyulya 1918 g.)" ["From That Moment on, the Events Developed Inevitably Until the Party of the Left Socialist-Revolutionaries Disappeared from the Political Scene". Victor Serge's Essay "The Execution of German Ambassador Count Mirbach (Moscow, 6 July 1918)"]. *Otechestvennye arkhivy*, 2018, no. 2, pp. 86–106.

 6. Kto pokhoronen na Marsovom pole? Raskol finskikh kommunistov [Who Is Buried on the Fields of Mars? The
- 6. Kto pokhoronen na Marsovom pole? Raskol finskikh kommunistov [Who Is Buried on the Fields of Mars? The Split of Finnish Communists]. *Nevskie Novosti*, 6 April 2019. Available at: https://nevnov.ru/642088-kto-pokhoronen-na-marsovom-pole-raskol-finskikh-kommunistov (accessed: 22 December 2021).
- 7. Silkin A.A. Vukashin Markovich kak "zerkalo russkoy revolyutsii" [Vukashin Markovich as a "Mirror of the Russian Revolution"]. Timofeev A.Yu. (ed.). *Stoletie dvukh emigratsiy.* 1919–2019 [A Centenary of Two Emigrations. 1919–2019]. Moscow, 2019, pp. 61–77. DOI: 10.31168/0433-6.3
- 8. Suzdal'tsev I. Rol' I kongressa Kominterna v sud'bakh ego inostrannykh delegatov [Role of the 1st Congress of the Comintern in the Fates of Its Foreign Delegates]. Porshneva O.S. (ed.). *Vremya Kominterna* [The Time of the Comintern]. Moscow, 2020, pp. 68–79.
 - 9. Borsányi G. Kun Béla. Politikai életrajz. Budapest, 1979. 425 p.
- 10. Milei G. A lenini eszmék magyarországi terjedésének kezdeteiről. *Párttörténeti Közlemények*, 1977, no. 3, pp. 107–156.
- 11. Kosztolánczy T., Nemeskéri E. (eds.). *Tessék színt vallani. Osvát Ernő szerkesztői levelezése.* Vol. 1. Budapest, 2019. 924 p.
- 12. Antal J. Háború, hadifogság, forradalom: Magyar internacionalista hadifoglyok az 1917-es croszországi forradalmakban. Budapest, 1970. 470 p.
- 13. Antal J. Magyar vonatkozású források a szovjet levéltárakban, közgyűjtemé-nyekben. *Világtörténet*, 1988, vol. 1, pp. 48–55.
- 14. № 39. Soobshchenie gazety "Pravda" o mitinge protesta voennoplennykh g. Petrograda protiv narusheniya Germaniey peremiriya. 21 fevralya 1918 g. [No. 39. Report of the Newspaper "Pravda" About the Large Protest Meeting of Prisoners of War in Petrograd Against the Violation of the Truce by Germany. 21 February 1918]. Vengerskie internatsionalisty v Oktyabr'skoy revolyutsii i Grazhdanskoy voyne v SSSR. T. 1. Vozniknovenie i razvitie revolyutsionnogo dvizheniya sredi vengerskikh voennoplennykh v Rossii [Hungarian Internationalists in the October Revolution and the Civil War in the USSR. Vol. 1. Emergence and Development of the Revolutionary Movement Among the Hungarian Prisoners of War in Russia]. Moscow, 1968, pp. 53–54.
- 15. Sipos L. Rudnyánszky Endre. Történészként a katedrán: Tanulmányok Nagy József 80. születésnapjára. Eger, 2009, pp. 177–205.
 - 16. Rákosi M. Visszaemlékezések 1892–1925. Budapest, 2002. 976 p.
 - 17. Broué P. Histoire de l'Internationale communiste, 1919–1943. Paris, 1997. 1120 p.
- 18. Kővágó L., Parti J. The International Socialist Federation of Hungary in 1919. *Acta Historica Academiae Scientiarum Hungaricae*, 1979, vol. 25, no. 1/2, pp. 1–26.
- 19. Terbe L. Szovjet-Oroszországban megjelent magyar nyelvű könyvek, röpiratok (1917–1921). *Az Országos Széchényi Könyvtár Évkönyve*. Budapest, 1969, pp. 442–459.
- 20. Zsuppán F.T. The Early Activities of the Hungarian Communist Party, 1918–19. *Slavon. East Eur. Rev.*, 1965, vol. 43, no. 101, pp. 314–334.

- 21. Doklady partiy: Rudnyanskiy (Vengriya) [Reports of the Parties: Rudnyánszky (Hungary)]. Korotkiy E., Kun B., Pyatnitskiy O. (eds.). *Pervyy kongress Kominterna, mart 1919 g.* [The 1st Congress of the Comintern, March 1919]. Moscow, 1933, pp. 35–37.
- 22. Predlozhenie Rakovskogo, Grubera, Grimlunda i Rudnyanskogo o konstituirovanii III Internatsionala [The Proposal of Rakovsky, Gruber, Grimlund and Rudnyánszky on Constitutionalizing the 3rd International]. Korotkiy E., Kun B., Pyatnitskiy O. (eds.). *Pervyy kongress Kominterna, mart 1919 g.* [The 1st Congress of the Comintern, March 1919]. Moscow, 1933, pp. 118–119.
- 23. Preniya o konstituirovanii III Internatsionala: rech' Rudnyanskogo [Constitutionalizing the 3rd International: A Speech by Rudnyánszky]. Korotkiy E., Kun B., Pyatnitskiy O. (eds.). *Pervyy kongress Kominterna, mart 1919 g.* [The 1st Congress of the Comintern, March 1919]. Moscow, 1933, p. 128.
- 24. Mesterházi M. A messianizmus történetfilozófusa: Lukács György munkássága a húszas években. Budapest, 1987. 350 p.
 - 25. Szerényi S. Tizennégy év a Gulágon. Budapest, 2004. 119 p.

DOI: 10.37482/2687-1505-V176

Il'ya A. Suzdal'tsev

School No. 1381;

ul. Kominterna 52, Moscow, 129346, Russian Federation;

ORCID: https://orcid.org/0000-0001-5204-0117 e-mail: ialoko90@mail.ru

MEMBER OF THE PRESIDIUM OF THE EXECUTIVE COMMITTEE OF THE COMINTERN E. RUDNYÁNSZKY IN THE WORKS OF FOREIGN HISTORIANS

This article examines the biography of the Hungarian communist Endre Rudnyánszky, one of the leaders of the Comintern in 1919–1921 and member of the Presidium of the Executive Committee of the Communist International (ECCI). The paper is based on the publications of foreign historians (mainly Hungarian): György Borsányi, György Milei, Józsa Antal, Tibor Kosztolánczy, Erika Nemeskéri, Levente Sipos, Lajos Terbe, Miklós Mesterházi, Pierre Broué (France), etc. In addition, the author turned to the reminiscences of Rudnyánszky's contemporaries, primarily his fellow party members Mátyás Rákosi and Sándor Szerényi, which shed some light on his professional qualities and certain character traits. The novelty of the research lies in the fact that these materials have not previously been used in Russian publications, although these are quite valuable sources as they fill serious gaps in Rudnyánszky's biography. The paper dwells on the main stages in his career: life before the start of World War I; activities in Soviet Russia after his liberation from captivity, before the founding of the Comintern; work in the Comintern; disappearance, life in Romania followed by the return to the USSR, arrest, exile and release, as well as issues related to these events. The author concludes that Rudnyánszky's biography remains one of the least studied among those of the high-ranking Comintern employees.

Keywords: Endre Rudnyánszky, Executive Committee of the Communist International, Party of Communists in Hungary, Béla Kun, Mátyás Rákosi, N.I. Bukharin, 1st Congress of the Comintern, 2nd Congress of the Comintern.

Поступила 26.12.2021 Принята 29.04.2022 Опубликована 22.06.2022

Received 26 December 2021 Accepted 29 April 2022 Published 22 June 2022

For citation: Suzdal'tsev I.A. Member of the Presidium of the Executive Committee of the Comintern E. Rudnyánszky in the Works of Foreign Historians. *Vestnik Severnogo (Arkticheskogo) federal'nogo universiteta. Ser.: Gumanitarnye i sotsial'nye nauki*, 2022, vol. 22, no. 3, pp. 15–22. DOI: 10.37482/2687-1505-V176